
«Как звезда пресветлая. Влады-
чице, вся Она в сиянии Света — 
Боге, как угль, раскаленный в вели-
ком огне. Вся пресветла и огненна. 
Как легко помыслить, что Он, Бог, 
есть Свет и Святость, так и Она есть 
вечный Свет и вечная Святость». 
(Святой праведный Иоанн Крон-
штадтский)

Много святынь в Пюхтицком 
монастыре. Но особенно дороги се-
страм и паломникам обители Пюх-
тицкие иконы Божией Матери – 
«Успение» и «У источника».

1 июля – праздник в честь ико-
ны, именуемой «У источника».

История чтимой иконы связана 
с именем великого всероссийского 
пастыря и молитвенника святого 
праведного  Иоанна Кронштадт-
ского, который помогал  Пюхтиц-
кой обители материально и духовно 
окормлял сестёр.

В 1894 году инокини обители 
подарили праведному отцу Иоанну 
в день его   Ангела икону, именуе-
мую «У источника». Вверху иконы 
надпись:  «Изображение явления 
Пресвятыя Богородицы в 1500-х 
годах при источнике у святой горы в 
Пюхтицах Эстляндской губернии». 
Внизу образа – дарственная над-
пись:  «Протоиерею отцу Иоанну 
Ильичу Сергиеву труд живописиц 
Успенского женского монастыря на 
святой горе Эстляндской губернии. 
1894 г. 19 октября». Именно с этой 
иконой связано явление Божией 
Матери отцу Иоанну, о котором он 
сделал запись в дневнике во время 
пребывания в Пюхтицкой обители:

«На 15-е, в день Успения Бого-
матери, 1893 года я имел счастье 
в первый раз видеть во сне яв-
ственно лицом к лицу Царицу Не-
бесную и слышать Её сладчайший, 
блаженный, ободрительный глас: 
«Милейшая есте, чада Отца Не-
беснаго», - тогда как я, сознавая 
своё окаянство, взирал на пречи-
стый лик Её с трепетом и мыслию: 
не отринет ли меня от Себя с гне-
вом Царица Небесная! О лик пре-
святый и преблагий, о очи голубые 
и голубиные, добрые, смиренные, 
спокойные, величественные, не-
бесные, божественные! Не забуду я 
вас, дивные очи! Минуту продолжа-
лось это явление, потом Она ушла 
от меня неторопливо, перешагнула 

за небольшой овраг и скрылась! Я 
видел сзади шествие Небесной По-
сетительницы. Сначала я видел Её 
как бы на иконе, ясно, а потом Она, 
отделившись от неё, сошла и подви-
глась в путь. Аминь».  Отец Иоанн 
говорил: «Идите в Пюхтицы, там 
три ступени до Царствия Небесно-
го. Целуйте эту землю, она освяще-
на пришествием Божией Матери». 
А сёстрам Пюхтицкого монастыря 
в свою очередь говорил: «Помните, 
вы встречаете гостей Самой цари-
цы Небесной!»

Эта икона пребывала с о. Ио-
анном Кронштадтским до самой 
его кончины. Завещал он её некой 
благочестивой супружеской чете 
из Санкт-Петербурга, которая впо-
следствии передала святую икону 
монахине Вирсавии, бывшей на-
сельнице закрытого к тому времени 
Санкт-Петербургского Иоаннов-
ского монастыря. Матушка Вир-
савия бережно хранила икону до 
того времени, пока Сама Пресвятая 
Богородица, явившись ей во сне, 
не открыла Свою волю о возвраще-
нии образа в Пюхтицкую обитель. 
Утешая монахиню, Богородица 
сказала: «Я Сама к тебе приду». 
Случилось это на Пасху 1946 года. 
Вскоре мать Вирсавия умерла, а 
образ Божией Матери «У источ-
ника» в день празднования иконе 
Боголюбской (18 июня / 1 июля) 
вернулся в обитель. 

Её встречали сёстры во главе с 
настоятельницей монастыря игу-
менией Алексией II( Голубевой), 
которая как раз накануне получила 
от епархиального управления указ 
об освобождении от игуменского 
послушания по состоянию здоро-
вья. Новая же настоятельница ещё 
не была назначена! Так Царица 
Небесная Сама невидимо приняла 
игуменский жезл в святой обители. 
Ныне святой образ Пречистой 
Девы Богородицы находится в 
главном приделе Успенской церкви 
Пюхтицкого монастыря.

«Ищи ю на горе…»
В 1954 году поступила в Пюх-

тицкий монастырь Анна Тимофе-
евна Николаевская (1895-1963), 
вдова новгородского протоиерея о. 
Василия Николаевского, хранив-
шего в годы войны святые мощи 

Новгородских угодников. История 
её прихода в обитель замечательна.

Однажды во сне матушка Анна 
увидела не известный ей дивный 
образ Божией Матери. Пресвятая 
Владычица стояла во весь рост, в 
нежно-голубом мафории, милостиво 
протягивая Свои пречистые руци... 
«Что же это за чудесная икона та-
кая?» — подумала матушка и не-
ожиданно услышала голос: «Тебе 
помогу сию икону найти. Ищи ю на 
горе». Много храмов и монастырей 
обошла она, но все поиски были 

безуспешны. Тогда матушка Анна 
отправилась в Пюхтицу, где до это-
го ни разу не была, и, к великой ра-
дости, в Успенском монастырском 
соборе в Пюхтицкой иконе явления 
Божией Матери обрела ту, которую 
искала.

Приняв это за указание Божие, 
матушка Анна осталась в Пюхтиц-
кой обители.

3 сентября 1954 года матушка 
Анна была пострижена в мантию 
и наречена Евфросинией. Пюхтиц-
кую икону Пресвятой Богородицы  
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Протоиерей Леонтий МОРОЗКИН

В начале празднования дня Троицы (праздник Хри-
стовой Пятидесятницы), когда совершается празднич-
ное всенощное бдение (всегда бывает вечером Троицкой 
родительской субботы), читается небольшой отрывок из 
Евангелия от Иоанна, говорящий о «первом даровании» 
Святого Духа ученикам и апостолам Христовым: «при-
мите Духа Святого. Кому простите грехи, тому простят-
ся; на ком оставите, на том останутся». Событие самой 
Пятидесятницы некоторые святые называли «вторым 
дарованием Святого Духа».  Само по себе обращение к 
«первому дарованию» во время праздничного всенощно-
го бдения «дарования второго» всегда направляет нас к 
самым важным откровениям о началах действия Свято-
го Духа среди людей и в самих человеческих сердцах. 

Интересно заметить, что последовательность слов 
«прощение - оставление» была почти буквально поло-
жена святым Филаретом Московским (девятнадцатый 
век) в его определении церковного Таинства Исповеди: 
«когда каящийся … при видимом получении прощения от 
священника, невидимо освобождается от … грехов» (тут 
евангельские слова, примеченные нами в богослужении 
Троицы, записаны в форме «прощение - освобождение»).

 Важно, что таинство Исповеди «ведет свое начало 
от святого Иоанна Крестителя», который проповедовал 
«крещение покаяния для прощения грехов» (Евангелие 
Марка, глава 1). Все это можно иметь в виду, особенно 
если мы желаем увидеть и утвердить «связующую нить» 
наших переживаний после праздника Троицы. Такая 
«нить» связывает в эти дни переживания уже миновав-
шего праздника Троицы с ожидаемым вскоре праздни-
ком Иоанну Крестителю (Рождество Иоанна Крести-
теля - 7 июля): связь откровения о даровании Святого 
Духа с откровением о «начальнике покаяния» - Иоанне 
Крестителе.

Приобретение Святого Духа, как мы видим, цер-
ковное Предание отчётливо связывает с опытом пре-
одоления грехов. Если мы поименуем дары Святого 
Духа особенным «синонимом» - Сила Божия, то нам 
будет очевидно, что «связующей нитью» теперешних 
наших священных «календарных» переживаний можно 
назвать жажду быть сильными; жажду быть сильны-
ми в главном – в борьбе с грехами. Мы не ошибаемся, 
если желаем быть таким сильными, ибо «Царство Не-
бесное силой берётся» (Матфея, глава 11, стих 12). И 
неудивительно, что примеченное нами место из один-
надцатой главы Матфея говорит о том, что « Царство 
Небесное силой берется доныне ОТ ДНЕЙ ИОАННА 
КРЕСТИТЕЛЯ».

Такой опыт силы в борьбе с грехами является со-
вершенно необыкновенным опытом особенной борьбы. 
Особенность этой борьбы очень точно поименована 
церковным преданием народов нашей Русской Церкви 
и народами некоторых других Церквей. Это именова-
ние – плод необыкновенного дерзновения этих народов.  
Эта особенность выражена словом Крещение в «титу-
ле» самого Иоанна, Рождество которого мы будем скоро 
праздновать и в именовании самого Таинства всеобщей 
благодати прощения всех грехов (ведомых и неведомых) 
- Таинства Крещения. Дело в том, что именование «Кре-
ститель» («корень» слова – Крест) в греческом «перво-
начальном» тексте Евангелия отсутствует. В греческом 
тексте записано слово, английским аналогом которого 
является BAPTIST (JOHN THE BAPTIST).

Опыт победы человека над грехом, таким образом, – 
опыт, который мы можем выразить из мысли Спасителя 
- «если кто желает быть победителем греха, тот пусть 
возьмёт крест свой».  Это опыт христианского подвига. 

СВЯЗУЮЩАЯ НИТЬ 
СПАСИТЕЛЬНЫХ 
ПЕРЕЖИВАНИЙ

«У источника» она очень любила, и её ста-
раниями были изготовлены небольшие об-
разки явления Божией Матери, которые 
раздавались паломникам.

Все явления Пюхтицкого образа Божией 
Матери невозможно описать. Со всех кон-
цов света приезжают в  Пюхтицкий Свято-
Успенский монастырь, расположенный на 

вершине Журавлиной горы (Куремяэ), те, 
кого Пресвятая Владычица позвала к Себе. 
Многих Пречистая Дева спасла от беды, ис-
целила от неизлечимой болезни.

Две главные святыни монастыря — 
Успенская и Пюхтицкая иконы Божией Ма-
тери — связаны именно с Журавлиной го-
рой, которую называют Богородицкой. 

Рождество честного славного Пророка, 
Предтечи и Крестителя Господня Иоанна

Православные христиане 7 июля вспо-
минают, как в семье праведных Захарии и 
Елизаветы родился Иоанн Предтеча, кото-
рый предскажет впоследствии пришествие 
Мессии и спустя тридцать лет будет сам 
крестить Спасителя в водах реки Иордан.

Есть лишь три праздника, когда хри-
стиане вспоминают не день смерти, а день 
рождения лица, которое прославляют: Рож-
дество Христово, Рождество Пресвятой Бо-
городицы и Рождество Иоанна Предтечи. 
Этот факт — еще одно свидетельство того, 
что пророк Иоанн Предтеча особо почита-
ется в Церкви.

Мы находим упоминания о пророке Ио-
анне Предтече у всех четырех евангелистов. 
А еще о нем в своих исторических трудах 
пишет Иосиф Флавий.

Память Иоанна Крестителя Церковь 
празднует целых шесть раз в году: 6 ок-

тября – зачатие, 7 июля – рождество, 11 
сентября – усекновение главы, 20 января – 
Собор Иоанна Крестителя в связи с празд-
ником Крещения, 9 марта – первое и второе 
обретение его главы, 7 июня – третье об-
ретение его главы, 25 октября – праздник 
перенесения его десницы (правой руки) с 
Мальты в Гатчину.

Согласно Евангелию, Иоанн Предтеча 
родился за полгода до Иисуса Христа. В ка-
лендарном цикле церковной жизни дата 7 
июля как раз соответствует этому сроку.

Факты из жизни Иоанна Крестителя
1.Есть версия, что дом, где жил Захария 

и где родился Иоанн Предтеча, находился в 
пригороде Иерусалима — Эйн-Кареме. Сей-
час на этом месте стоит католический фран-
цисканский монастырь.

2.Иоанн Предтеча — родственник Госпо-
да Иисуса Христа по материнской линии.

3.Иоанн был последним Пророком среди 
множества праведников, предсказывавших 
пришествие Мессии, который освободит на-
род Израиля.

4.В Евангелии от Марка мы читаем о 
Пророке Иоанне Предтече, что он до трид-
цати лет аскетично жил в пустыне и носил 
одежду из верблюжьего волоса и пояс кожа-
ный на чреслах своих, и ел акриды и дикий 
мед. Акриды — это съедобная саранча, ко-
торая водится в Палестине и Аравии. Са-
ранча, согласно закону Моисееву, счита-
лась чистым насекомым и принадлежала к 
разряду пресмыкающихся крылатых, ходя-
щих на четырех ногах (Лев 11:21 ). Хотя 
существует и другая версия значения слова 
«акриды»: растительная пища, стручки, ко-
торые можно было перетирать и печь из них 
лепешки.

5.Лейтмотивом проповеди Иоанна Пред-
течи было покаяние. После долгих лет аске-
тической жизни в пустыне Пророк пришел 
на реку Иордан, в которой иудеи тради-
ционно совершали религиозные омовения. 
Здесь он стал говорить народу о покаянии и 
крещении во оставление грехов и крестить 
людей в водах. Это не было Таинством Кре-
щения, каким мы его знаем сейчас, но было 
его прообразом.

Церковные праздники
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Факты о родителях 
Иоанна Крестителя

1.Праведная Елисавета была 
сестрой святой Анны, матери Пре-
святой Богородицы.

2.Пророк Захария, отец Иоан-
на Предтечи, служил священником 
в Иерусалимском храме.

3.До самых преклонных лет За-
хария и Елизавета были бездетны, 
а неплодие считалось в древней 
Иудее карой за грехи. Это было 
причиной многих печалей четы: 
они претерпевали поношение меж-
ду людьми (Лк 1:25)). Супруги не-
доумевали: они поступали по всем 
заповедям Господним беспороч-
но (Лк 1, 5 — 25) и тем не менее 
не могли зачать ребенка.

4.За то, что Захарий не пове-

рил Архангелу, он был наказан. А 
было это так.

Священник кадил в храме, когда 
ему явился Архангел с вестью, что 
в семье родится ребёнок. Захария 
не поверил Божьему вестнику: они 
с Елизаветой были уже пожилыми 
людьми и к тому же бесплодны. За 
недоверие Архангел покарал его 
немотой. Дар речи Захария обрел 
лишь тогда, когда свершалось об-
резание родившегося младенца. 

5. Пророк сразу стал прослав-
лять Господа и говорить о том, что 
его сын предскажет приход Мессии 
всему иудейскому народу.

6.Праведная Елизавета была 
дружна со своей юной родственни-
цей — Девой Марией. Как пишет 
евангелист Лука, когда Елизавета 

зачала сына, ее пришла навестить 
Богородица, и, «когда Елисаве-
та услышала приветствие Марии, 
взыграл младенец во чреве ее; и 
Елисавета исполнилась Святаго 
Духа» (Лк 1:41).

7.Когда у праведной Елисаве-
ты родился сын, Дух Святой вну-
шил ей назвать его Иоанном, хотя 
раньше в их роду такое имя нико-
му не давали. Это сильно возму-
тило родню, но все решило веское 
слово вновь обретшего дар речи 
Захарии.

8.Захария был убит прямо в 
Иерусалимском храме. После Рож-
дества Иисуса Христа царь Ирод 
Великий приказал убить всех мла-
денцев в городе Вифлееме. Узнав 
об этом, мать Иоанна Предтечи 

Елизавета убежала со своим сы-
ном в пустыню. А Захария остал-
ся в Иерусалиме: он должен был 
исполнять свое священническое 
служение в храме. Ирод послал к 
нему воинов — хотел выяснить, 
где прячется Елизавета с младен-
цем. Пророк не выдал тайны, и его 
убили прямо в святом для всех иу-
деев месте.

9.Согласно некоторым источни-
кам, праведная Елизавета отошла 
ко Господу через сорок дней после 
бегства в пустыню. По другим све-
дениям, она скиталась в пустыне 
семь лет и лишь потом умерла.

10.По благочестивой народной 
традиции святым праведным За-
харии и Елизавете молятся об ис-
целении от бесплодия.

Русская Православная Церковь всегда с осуждением относилась к языческим элементам, которые упорно привносятся в некоторые православные 
праздники. Об этом рассуждает архимандрит Алипий (Светличный)

Что есть христианского в дне Ивана Купалы и есть ли?
Благодаря стараниям СМИ соз-

далось впечатление, что все русские 
стремятся отмечать не праздник 
Рождества Предтечи и Крестителя 
Господня, а некий праздник «Ива-
на Купала». При этом с авторитет-
ностью заявляют, что это прасла-
вянский праздник. Однако древние 
славяне никогда о «Купале» не 
слыхивали. Упоминание о нём по-
явилось только в XVII веке! 

Общепринятую точку зрения о 
дохристианских истоках праздника 
критикует современный историк В. 
Я. Петрухин.

Происхождение названия
Дохристианское название празд-

ника неизвестно. Название “Иван 
Купала” имеет народно-христи-
анское происхождение и является 
славянским вариантом имени Ио-
анн Креститель, поскольку эпитет 
Иоанна переводится с греческого 
как “купатель, погружатель” (греч. 
βαπτιστής). Выбор именно глаго-
ла “купать” для перевода эпитета 
“креститель” был обусловлен и соб-
ственно славянскими представле-
ниями: праслав. “kǫpati” обознача-
ло ритуальное омовение, очищение, 
которое осуществлялось в откры-
тых водоёмах.

Божество «Купала» впервые 
упоминается в поздней Густынской 
летописи (XVII век) и является 
плодом недоразумения: летописец, 
зная о “бесовских игрищах” на 
Ивана Купалу, принял название 
праздника за имя языческого бога. 
Впоследствии это недоразумение 
было повторено переписчиками, а 
затем и ранними исследователями 
славянской мифологии, в резуль-
тате чего в славянском пантеоне 
появилось новое “божество”. “Бе-
совские” имена начали тиражиро-
ваться в русской позднесредневеко-
вой книжности как имена “богов” 
под влиянием польской историогра-
фии. На деле же Купала божеством 

никогда не являлся и мог появиться 
в народных представлениях лишь 
как фольклорная персонификация 
праздника, отразившаяся, к приме-
ру, в песнях.

Церковь о народной обрядности
Празднование новомесячий воз-

жиганием костров и прыжками че-
рез них осуждает ещё 65-е прави-
ло Трулльского собора (692 год), 
приводя в пример языческие об-
ряды ветхозаветного царя Манас-

сии. Феодор Вальсамон (XII век) в 
своём комментарии к этому прави-
лу детально описывает празднова-
ние Рождества Иоанна Предтечи в 
Константинополе:

“Вечером 23-го июня месяца со-
бирались на морских берегах и в 
некоторых домах мужчины и жен-
щины и какую-нибудь первородную 
девицу убирали как невесту. Затем 
после пиршества и неистового пля-
сания, после пения и криков, нали-
вали в медный сосуд с узким горлом 

морскую воду и влагали туда неко-
торые вещи, принадлежащие каж-
дому из них. Как скоро эта девица 
получала от сатаны силу давать 
ответы на вопросы, они с криком 
спрашивали о чём-нибудь добром 
или предвещающем несчастье, а 
девица, вынув из вложенных в со-
суд вещей какую-нибудь наудачу 
попавшуюся, показывала. Прини-
мая вещь, неразумный владелец ее 
тотчас же приобретал уверенность, 
что в будущем ему предстоит бла-
гополучие или неблагополучие. На 
следующий день с тимпанами и хо-
рами выходили на морские берега, 
почерпали много морской воды и 
окропляли свои жилища. И эти не-
разумные люди делали не только 
это, но и во всю ночь жгли груды 
сена, скакали чрез них и демонскою 
силою ворожили, то есть гадали 
о счастье и несчастии и о другом. 
Свой путь туда и обратно, здание, 
в котором происходило волхование, 
с прилежащими к нему наружными 
местами убирали коврами и укра-
шали шелковыми тканями и венка-
ми из древесных листьев”.

Патриарх Михаил III Анхиаль-
ский, по словам Вальсамона, прика-
зывал покончить с этими обрядами.

В средневековой Руси обряды и 
игрища этого дня тоже считались 
бесовскими и запрещались церков-
ными властями. Так, в послании 
игумена Спасо-Елиазарова мона-
стыря Памфила (1505 г.) к псков-
скому наместнику и властям обли-
чается языческое буйство жителей 
Пскова в ночь на Рождество Иоан-
на Предтечи:

“зело не престала зде ещё лесть 
идольская, кумирное празднование, 
радость и веселие сатанинское… 
тому (сатане) я(ко)же жертва при-
носится всяка скверна и беззаконие 
богомерзкое празднование… стучат 
бубны и глас сопелий и гудут стру-
ны, женам же и девам плескание 
(ударенье в ладоши) и плясание и 
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главам их накивание, устам их не-
приязнен кличь и вопль, всесквер-
неные песни, бесовская угодил 
свершахуся, и хребтом их вихляние 
и ногам их скакание и топтание.

В «Стоглаве» (сборнике решений 
Стоглавого собора 1551 года) так-
же осуждается разгул купальских 
празднеств, который возводится к 
эллинскому язычеству:

“Еще же мнози от неразумения 
простая чадь православных хри-
стиян во градех и в селех творят 
еллинское бесование, различныя 
игры и плескание против праздни-
ка рождества великого Ивана Пре-
течи в нощи и на самый праздник 
в весь день и нощь. Мужи и жены, 

и дети в домех, и по улицам обхо-
дя, и по водам глумы творят всяки-
ми игры и всякими скомрашствы, и 
песньми сатанинскими, и плясанми, 
и гусльми, и иными многими виды, и 
скаредными образовании, ещё же и 
пьянством” (Стоглав. Гл. 92. Ответ 
о игрищах еллинскаго бесования).

Но, несмотря на однозначное 
осуждение купальских традиций, 
поселяне очень стойко их держа-
лись. Ещё в XVIII веке Никодим 
(Кононов) писал:

“Народ издавна привык и не ско-
ро оставляет эти <купальские> 
обычаи, а ревностным священни-
кам приходилось терпеть и обиды. 
Ольшанский, напр., священник По-

тап чуть не был избит сотником за 
эту ревность. Наговоры, заговоры, 
залом колоса, гаданье с сушеною 
жабою, чтение заговорных волшеб-
ных тетрадей даже военными, га-
дание с родильною младенческою 
рубашкою, отравы — все это было 
в большом ходу среди насельников 
белгородской епархии”.

Современные представители 
Русской Православной Церкви по-
прежнему выступают против не-
которых обычаев праздника. При 
этом, отвечая на вопрос о “перепле-
тении” христианского и языческого 
праздников, иеромонах Иов (Гуме-
ров) выразил мнение:

«Вековая живучесть в народе 

некоторых обычаев дня Купалы не 
свидетельствует о двоеверии, а ско-
рее о неполноте веры. Ведь сколько 
людей, никогда не участвовавших 
в этих языческих развлечениях, 
склонно к суевериям и мифологиче-
ским представлениям. Почвой для 
этого является наше падшее, по-
врежденное грехом, естество».

Итак, язычество мимикрировало 
и использовало торжество Церкви. 
Однако «купала»  остается лишь 
фольклорным изыском массовиков-
затейников.

Церковь же прославляет истин-
ного Виновника торжества — Бога 
— и ликует о Предтече Христовом 
и его славном Рождестве!

8 июля  православные христиане отмечают  День памяти Петра и Февронии Муромских. В народе его называют Днём семьи, любви и верно-
сти. Пётр и Феврония – символ идеальной христианской семьи и пример для подражания.  Родиной праздника является город Муром, где пра-
вил князь Пётр в XII веке. Предлагаем вниманию читателей размышления известного писателя, публициста и исследователя русского языка 
Василия Ирзабекова над этимологией слова «семья» в книге «Русское солнце, или Новые тайны русского слова». Автор — Ирзабеков Фазиль Давуд 
оглы — азербайджанец по национальности, но русский язык стал для него родным по духу. В 1995 году на русской земле он принял Таинство 
Святого Крещения с именем Василий. В 2001 году создал и возглавил Православный центр во имя святителя Луки (Войно-Ясенецкого). Являет-
ся литературным редактором журнала «Переправа» («Шестое чувство»). Василий Ирзабеков всегда  обращает  внимание своих читателей на 
то, что « в русском языке есть ответы на все вопросы, которые перед нами ставит русская жизнь».

 Семь «Я»
Семья должна случиться. Как 

судьба. А потому честность, чисто-
та, святость невесты должны за-
кладываться в основу будущей се-
мьи, этой малой Церкви так же, как 
закладывается крест в основание 
строящегося храма (если случалось 
присутствовать при этом знамена-
тельном событии). Как говорится, 
каково семя, таково и племя. Или, 
как сказано в Священной Писании: 
«Напрасны усилия строителей, 
если Господь не положил основа-
ние дома» (Пс. 126, 1). А потому 
и ставшее модным выражение схо-
дила замуж есть ничто иное, как 
глумление над извечной святостью 
семьи и брака. Не могу не обмол-
виться хотя бы несколькими слова-
ми и о печальной скоротечности на-
ших нынешних браков, о всё более 
устрашающей статистике разводов. 
И когда, увы, так популярна шутка 
дурного свойства о том, как невеста 
утешает одну из своих подруг, кото-
рую забыла пригласить на свадьбу, 
словами о том, что уж в следующий 
раз пригласит обязательно… Как 
пышны и дорогостоящи нынешние 
свадьбы, сколько горделивости в 
длиннющих лимузинах и умопом-
рачительных нарядах невест, в ши-
роких ресторанных разгульях. Тут, 
главное, «никому не уступить»! 
Только бы жили! Статистика же 
неумолимо свидетельствует о том, 
число разводов в течение одного 
года после заключённых браков до-
стигла ныне в России угрожающей 
цифры. Во многом это происходит 
ещё и потому, что у молодых ещё 
людей представление о предстоя-
щей семейной жизни или искажено, 
или же отсутствует вовсе. Нередко 
брачующиеся (в особенности, неве-
сты) убеждены в том, что их взаим-
ная роспись в заветной книге есть 

начало нескончаемого латиноаме-
риканского (бразильского, мекси-
канского, аргентинского – нужное 
подчеркнуть) карнавала. Спешу 
уведомить таковых: только что они 
расписались в том, что карнавал 
этот торжественным образом завер-
шился. Впереди жизнь, труд и но-
вые непростые обязанности. Как не 
похоже это на только-только отгре-
мевшие салюты, брызги шампанско-
го, разноцветные шары и искристые 
огни разноцветных фейерверков... 
Невольно вспоминаешь те сравни-
тельно недалёкие времена, когда на 
свадьбах гуляли куда как скромнее, 
браки же были, по сути, нерушимы.

     К слову, не перестаю умилять-
ся, вновь и вновь слыша из уст раз-
ных людей доморощенную этимо-
логию слова семья, произносимую 
отчего-то с неизменным пафосом, 
дескать, семья – это семь я. А по-
чему, собственно, семь? Выходит, 
если их трое – это что, не семья? 

А если шестеро, — это что, чуток 
не дотянули до семьи? А молодые 
люди, только сочетавшиеся браком, 
молодожёны, которые ещё долго, 
как минимум девять месяцев – они 
не семья? И потом, если вслушать-
ся повнимательней в пресловутое 
семь я, то получается, что это – я, 
как таковой, плюс шесть моих кло-
нов. Правда, клонировать себя не 
дам ни при каких условиях. Да и 
пока «клонята» подрастут, меня, 
как говорится, уже… однако, до-
вольно. Если есть у вас несколько 
свободных минут, предлагаю вместе 
спуститься в московскую подземку. 
Несколько лет назад на её обшир-
нейших площадях появилась, так 
называемая, социальная реклама. 
Хорошее дело, в принципе. Однако, 
нет такого хорошего дела, которое 
нельзя было бы не испортить. Так и 
здесь. Я остановлю ваше внимание 
всего лишь на двух из них, имеющих 
самое прямое отношение к теме на-

шего разговора. Потому как посвя-
щены именно семье. Впрочем, их и 
всего-то две. Так вот, на первом из 
рекламных щитов начертано: «Лю-
бовь к Родине начинается с семьи». 
И имя автора: «Ф. Бэкон». Да-да, 
тот самый знаменитый философ. 
И, к слову, выдающийся масон. 
Так вот, похоже, чтобы хоть как-то 
привязать иноземного мыслителя 
к русской почве, дабы не выглядел 
эдаким ананасом на берёзе, на этом 
плакате изображены красочные ма-
трёшки. Вам подсказать их число, 
или сами догадаетесь? Вот-вот. И 
ещё одна немаловажная деталь: в 
этой «матрёшечной» семье – пред-
ставьте – нет папы! Такая вот на-
рядная весёлая безотцовщина… 
На другом читаем: «Семья – один 
из шедевров природы». И подпись: 
«Джордж Сантаяна, философ». Ну, 
хорошо, что пояснили. А то ведь на 
слух можно было принять и за бор-
ца сумо. Странно, что не привели 
полностью имя этого американца 
испанского происхождения, а имен-
но Хорхе Агустин Николас Руис 
де Сантаяна. Куда как цветистее! 
Однако, помимо всего прочего, ав-
тору этих строк не даёт покоя один 
вопрос: когда же в Отечестве на-
шем искоренится эта холуйская 
привычка преклоняться перед всем 
иноземным, неужто русская духов-
ная мысль за тысячелетие великой 
христианской истории так и не спо-
добилась родить ни одной достой-
ной внимания наших современни-
ков мысли?! До каких же пор будут 
кроить русский кафтан по зарубеж-
ным кривым лекалам?!

Семья – это не числительное, 
тут всё иное, ведь речь идёт о язы-
ке русском. Глубоко убеждён, что 
семья в нашем языке – понятие 
сокровенное (как и понятие род), 

Крестьянская семья. Фото 19 века
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потому как это семя, иначе зерно. 
Так испокон века называли русские 
люди самых близких своих людей, 
которым дали жизнь, продолжение 
своей плоти и крови. Припомним 
ещё раз. потому как к месту, пого-
ворку: какое семя, такое и племя. И 
это правда: нет семени, значит, нет 
и не может быть будущего. При-
помним, к слову, и замечательную 
повесть М.А. Шолохова «Шибал-
ково семя». Слава Богу, что слово 
это вообще сохранилось в нашем 
языке, а не «полегло» под прессом 
Петровских реформ, когда в рус-
ский лексикон, наряду с другими, 
начало внедряться слово фамилия 
(что, по смыслу, одно и то же). Если 
же вдуматься, это короткое слово 
глубинным своим смыслом удиви-
тельным образом возводит нас к 
Божественному Откровению: «Ис-
тинно, истинно говорю вам: если 
пшеничное зерно, пав в землю, не 
умрёт, то останется одно; а если 
умрёт, то принесёт много плода» 
(Ин. 12, 24). Вы услышали: зер-
но, то самое семя. Не случайно от 

жителей сельской местности и по 
сей день нет-нет, да и услышишь 
это самое «семья» с непременным 
ударением на первом слоге. Если ж 
перевести слова этого иносказания 
на наш современный язык, то речь 
– когда читаем об умирании – идёт, 
по сути, о жертве как непременной 
оставляющей как подлинной любви, 
так и семьи. Без этого семье попро-
сту не состояться, иначе – подмена. 

Да, это жертва ради того, кого 
тебе Бог послал, кого тебе судил. 
А сегодня это жуткое слово «пар-
тнёр»! Конечно, жертва, просто мы 
боимся жертвы, самого этого слова. 
Нам нередко кажется, что жертва, 
— это когда нас берут под руки и 
подводят к колоде, а палач отру-
бает голову, или пытает, или сди-
рает заживо кожу. Это зависит от 
буйства нашей фантазии. Ну, вот 
жертва и принесена... Ничего по-
добного, на самом деле жертва для 
нас, сегодняшних немощных людей 
есть добровольное лишение себя 
какого-то комфорта: недоспать, не-

доесть, недобаловать, в чём-то от-
казать себе любимому, посуду по-
мыть за ближними, полы протереть. 
Такие вот ежедневные маленькие 
спасительные дела … А примером 
для всех нас Сам Господь. Есть ме-
сто в Евангелии, мне трудно его чи-
тать, потому как больно сжимается 
сердце. Помните, накануне Крест-
ных Своих мук Христос опускается 
на колени перед Своими ученика-
ми, рыбаками, простыми людьми, 
чтобы омыть им ноги. Как ученик 
Пётр восстал тогда против, и его 
ведь можно понять! Но Господь 
довольно резко ему ответил. Так 
вот, Он всё это наверняка проделал 
ещё и для нас с вами. Представля-
ете себе их ноги? Это ведь не наши 
добротные туфли, чулки, носки… 
Знаете, случалось не раз лежать 
в больнице с серьёзным заболева-
нием, и когда подходила сестра, 
чтобы в чём-то помочь, подсобить, 
помню, неизменно испытывал жгу-
чую неловкость от того, что кто-то 
мне может в чём-то прислуживать, 
пусть даже находился в то время в 

довольно беспомощном состоянии. 
А тут – Учитель, да ещё в восточ-
ной стране! И апостолы уже знали, 
кто Он, ведь накануне Он воскре-
сил четверодневного, уже смердя-
щего, Лазаря. Но Христос прекло-
няет перед ними колени. Он смог, а 
мы? Всегда обращаюсь к мужчинам, 
потому как считаю, что именно они 
должны нести большую ответствен-
ность. Кому-нибудь из нас прихо-
дило в голову принести тазик с го-
рячей водой, поставить перед своей 
женой, потому что мы знаем, что от 
этого быстро снимается усталость и 
сказать: миленькая, ты для меня де-
тей рожала в муках, вот это тебе (и 
на календаре, заметьте, не 8 марта 
и не день её рождения!) Хорошо, 
близким своим очень трудно слу-
жить, сам знаю об этом, а дальним, 
Христа ради? А маме? Кто-нибудь 
к своей маме такую вот ласку про-
явил? Добровольно? Ну что вы, 
разве мы можем? А как у нас может 
случиться семья, если у нас это-
го нет, самого главного – любви и 
жертвенности!

МНЕНИЕ ЭПЦ МП ОБ ОДНОПОЛЫХ БРАКАХ 
И О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН О СЕМЬЕ

15 мая 2023 года Правительство Эстонской Республики на внеочередном заседании одобрило законопро-
ект о внесении изменений в закон о семье и другие связанные с ним законы, который теперь передан на 
обсуждение в Рийгикогу. Если сейчас в законе о семье сказано, что брак заключается между мужчиной и 
женщиной, то, согласно новому законопроекту, в будущем в брак будут вступать двое совершеннолетних 
людей независимо от их пола. Планируется, что закон вступит в силу с 1 января 2024 года. 
Публикуем мнение Эстонской Православной Церкви по вопросу однополых браков и внесения изменений 
в Закон о семье.

Церковь всегда стремилась за-
щитить общество от подмены ду-
ховно-нравственных ценностей. 
Сегодня нарастает угроза такой 
подмены – «содомский грех» хотят 
назвать «семьёй».

Мы являемся свидетелями, как 
сегодня манипулируют обществен-
ным сознанием, лукаво интерпре-
тируя права человека, искажая 
понятие свободы и ложно трактуя 
Заповедь любви.

Не кажется ли лоббистам зако-
нопроекта о внесении изменений 
в Закон о семье, что они как раз 
уничтожают те самые ценности, 
которые сами же и  декларируют: 
свободу и любовь? Если рассматри-
ваемый законопроект продвигается 
во имя этих ценностей, то нельзя 
не понимать, что принуждать боль-
шую часть общества использовать 
устоявшиеся понятия в искусствен-
но измененном смысле – это наси-
лие над совестью этих людей. О ка-
ком уважении к личности, о какой 
любви и о какой свободе идёт речь 

в данном случае? «Грешили наши 
предки, но грех грехом и называ-
ли, а нынешние либералы, согре-
шая, стараются грех оправдать, 
будто бы он законное дело», - вос-
клицал святой праведный Иоанн 
Кронштадтский (+ 1908). Грозной 
предвестницей государственных 
потрясений праведник считал стре-
мительно падающую нравствен-
ность. Он утверждал, что если 
власть ложно понимает свободу, то 
и народу не будет дано ясного по-
нимания этой свободы.  

Относясь ко всем людям с па-
стырской ответственностью, Цер-
ковь решительно противостоит 
попыткам представить греховную 
тенденцию как «норму», а тем более 
как пример для подражания.  

Если бы политические деятели, 
которые настоятельно желают уза-
конить новое для нашего общества 
явление (вне зависимости от того, 
как к нему относиться), ставили бы 
своей целью только учредить и уза-
конить новую форму сожительства, 
то попытались бы найти для этого 
явления и новое название. Однако 
мы видим, что сторонники измене-
ний в Законе о семье хотят именно 
произвести переворот в обществен-
ном сознании, изменить само поня-
тие брака.

Во все времена брак вос-
принимался и воспринимается 

Церковью как богоустанов-
ленный союз между мужчиной 
и женщиной, через который, 
по благословению Божию, и 
возможно только рождение 
детей естественным образом: 
И сотворил Бог человека по 
образу Своему…; мужчину 
и женщину сотворил их. И 
благословил их Бог, и сказал 
им Бог: плодитесь и размно-
жайтесь, и наполняйте зем-
лю, и обладайте ею… (Быт. 
1:27-28); Потому оставит 
человек отца своего и мать 
свою и прилепится к жене 
своей; и будут два одна плоть 
(Быт. 2:24).

О том, какое значение для 
существования мира имеют 
брак и семья в традиционном 
их понимании, неоднократно 
говорили многие христиан-
ские святые.

Выдающийся богослов свя-
титель Иоанн Златоуст (+ 
407), архиепископ Констан-
тинопольский, писал: «Мир 
состоит из городов, города 
— из домов, дома — из мужей 
и жён; поэтому когда наста-
нет вражда между мужьями 
и жёнами, то входит война 
в дома; а когда они мятут-
ся, тогда неспокойны быва-
ют и города; когда же горо-

да приходят в смятение, то 
по необходимости и вся все-
ленная наполняется смяте-
нием, войною и раздорами». 
Эту мысль продолжил препо-
добный Паисий Святогорец 
(+ 1994), один из самых ува-
жаемых афонских подвижни-
ков XX века: «Единственная 
ценность жизни – это семья. 
Как только погибнет семья, 
погибнет мир».

Христианские нравствен-
ные принципы, прописанные 
в Священном Писании (Би-
блии), легли в своё время в 
основу европейского законо-
дательства, и во многом имен-
но это позволило европейским 
странам последовательно раз-
виваться и иметь относитель-
ную стабильность. А на при-
мере некогда великой Римской 
империи мы видим, как пре-
небрежение нравственными 
принципами существования 
человеческого общества и воз-
ведение в норму тех явлений, 
которые по своей сути являют-
ся греховными и противореча-
щими замыслу Бога о человеке, 
привели в итоге к деградации 
общества и падению государ-
ства. Но складывается впечат-
ление, что печальные уроки 
истории забыты. Мы видим, как 
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Память возвращает нас к трагическим страницам прошлого. Сталинистская историография создала ла-
кированный образ революции. Он был ей необходим для оправдания своих кровавых злодеяний. Политические 
расчёты оказались сильнее исторической правды.
Фонд Памяти Новомучеников Императорского Дома Романовых располагает огромным количеством доку-
ментов, воссоздающих историческую картину трагедии гибели Царя-Мученика и его Семьи в доме инжене-
ра Н.Ипатьева.   Большевики в официальных документах называли этот дом «Домом особого назначения» 
(ДОН). Царская Семья пробыла в этом доме 78 дней – с 28 апреля по 17 июля 1918 года, то есть до кровавой 
развязки.  

Дом особого назначения и его Узники
 Царских узников было решено 

разместить в доме инженера Н.Н. 
Ипатьева, принадлежавшего ему 
на правах собственности. Около 
дома Ипатьева были начаты стро-
ительные работы, в которых было 
задействовано около ста человек. 
Все эти люди участвовали в стро-
ительстве дощатого забора, распо-
лагавшегося вдоль большей части 
фасада дома и его южной стены, до 
начала имеющейся садовой ограды.

Начиная с 15 час. 00 мин. 29 
апреля 1918 года дом инженера 
Н.Н. Ипатьева перешёл под полный 
контроль Президиума Исполкома 
Уральского Областного Совета и с 
этого момента начал именоваться 
«Домом особого назначения», со-
кращённо – ДОН.

Первым Комендантом «Дома 
особого назначения» был назначен 
А.Д. Авдеев, который, в силу сво-
его самодурства, далеко не всегда 
придерживался инструкций.

Так, к примеру, в инструкции 

«Прогулки» ничего не было сказа-
но о времени таковых, посему их 
длительность, порой, зависела, ис-
ключительно… от настроения А.Д. 
Авдеева и порой вместо двух часов 
доходила до 5 минут…. Ничуть не 
лучше, поначалу, обстояло дело и 
с питанием Августейших Узников 
и Их слуг. Безобразие с питани-
ем продолжалось вплоть до 11 мая 
1918 года. Режим содержания аре-
стованных зависел от прихоти А.Д. 
Авдеева.

Будучи лично сам малограмот-
ным и грубым человеком, к тому 
же часто пребывая в пьяном состо-
янии, А.Д. Авдеев своим «личным 
примером» ещё более разлагал под-
чинённую ему караульную коман-
ду. А если так вёл себя комендант, 
что тогда можно было спрашивать 
с остальных подчинённых ему лю-
дей?

Людская алчность и жадность, 
как известно, безгранична.   Обна-
глевшее со временем авдеевское 

окружение уже перестало стес-
няться воровать скрытно и пред-
приняло попытку делать это уже 
открыто. Назревший инцидент про-
изошёл днём 27 мая, когда прове-
рявший комнаты помощник комен-
данта А.М. Мошкин решил снять и 
присвоить себе золотую цепочку с 
крестиками и образками, висевшую 
над кроватью Наследника Цесаре-
вича. Этому в резкой форме стали 
препятствовать бывшие матросы 
– И.Д. Седнев и К.Г. Нагорный. 
Завязалась потасовка. О произо-
шедшем инциденте было доложено 
А.Д. Авдееву, который, во избежа-
ние лишних разговоров, решил до-
ложить о случившемся по инстан-
ции. В результате этого, около 18 
час. 30 мин. этого дня И.Д. Седнев 
и К.Г. Нагорный были под охраной 
доставлены  для допроса в Испол-
ком Уральского Облсовета, а отту-
да уже препровождены в тюрьму и 
впоследствии расстреляны.  

Пожалуй, единственным насто-

ящим утешением Царской Семьи 
были церковные службы, которые 
совершались в доме Ипатьева при-
ходившими туда священниками. 
Почти сразу же «по заселении» в 
ДОН, доктор Е.С. Боткин обратил-
ся с просьбой к коменданту А.Д. 
Авдееву пригласить священника. 
(Об этой просьбе А.Д. Авдеев до-
ложил в Уралсовет, откуда вскоре 
было получено соответствующее 
разрешение, с тем, однако лишь ус-
ловием, что все проводимые в ДОН 
церковные службы должны будут 
совершаться в присутствии ко-
менданта или иных ответственных 
лиц.) и которых до приезда Авгу-
стейших Детей было отслужено 
всего две.

Немалое утешение Государыне 
и Великой Княжне Марии Нико-
лаевне приносило написание пи-
сем Своим оставшимся в Тобольске 
родственникам и прочим знакомым, 
чтение духовных и имевшихся в 
доме книг.

часть современного общества 
усиленно пытается навязать 
остальному миру искажённое 
понимание свободы как вседоз-
воленности, необременённой 
какими-либо ограничениями: 
этическими, социальными, фи-
зиологическими и др.

Мир меняется, и этот про-

цесс необратим. Но изменения 
не должны быть противоесте-
ственными. Каких бы успехов 
ни достигла наука в репродук-
тивной области, но рождение че-
ловека естественно вследствие 
единения мужчины и женщины. 
Это единение, акцептированное 
обществом, и является браком. 

Общество может акцептировать 
и другие союзы, но недопусти-
мо признавать браком то, что 
таковым не является по своей 
природе. Это разрушение есте-
ственных и культурных основ 
человеческого общества.

По отношению к человеку 
всегда нужно исполнять Запо-

ведь любви к ближнему. Поэ-
тому верующие не должны ис-
пытывать ненависть к людям, 
которые «немощны духом», но 
и не должны принять содом-
ский грех как норму.

+ Евгений
Митрополит Таллинский 

и всея Эстонии

Страницы истории

Реконструкция расположения  Царской Семьи и Её верных слуг в по-
луподвальной комнате , где все они приняли мученическую смерть.

Телеграмма Председателя Президиума Уральского Областного Совета 
А.Г. Белобородова от 30 апреля 1918 г. отправленная на имя Председа-
теля СНК  В.И. Ульянова (Ленина) и Председателя ВЦИК Я.М. Сверд-
лова с сообщением о принятии под свой контроль членов Царской Семьи

Красногвардейцы 3-го Района 
Красной Гвардии Екатеринбурга 

Дом Особого назначения, огороженный за-
бором. Май 1918. Фото Н.Н. Введенского 
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По благословению митрополита Таллинского и всея Эстонии Евгения  вышла в свет книга настоятеля 
православного прихода Таллинской Никольской церкви протоиерея Олега Вроны - «Мои Пюхтицы и приход-
ские рассказы». В литературных зарисовках, основанных на более чем 40- летнем опыте священнического 
служения, автор волнующе-образно передаёт впечатления о самых разных событиях пережитых лет и о 
людях, особенно дорогих его сердцу. Светлый юмор, которым наполнены многие рассказы отца Олега, по-
дарит читателям добрую улыбку.

Лев по прозвищу Лёха

Что такое плохие или хорошие 
соседи, знают многие. И когда вы 
заселяетесь в квартиру, где у вас 
есть соседи слева, справа, снизу и 
сверху, то только неискушённый 
новосёл может думать, что нали-
чие соседей, тем более многих со-
седей, никак не может повлиять 
на его сон, настроение и аппетит. 
Впрочем, вопрос: а кто мои буду-
щие соседи, нас, как новосёлов, на 
первых парах, занимает не в пер-
вую очередь. Но это, как многие 
знают, только на первых парах. 

Когда мы с женой получили 
двухкомнатную кооперативную 
квартиру в новой панельной девя-
тиэтажке в самом крупном спаль-
ном районе Таллина, то, каза-
лось, ничто не сможет омрачить 
нашу радость после нескольких 
лет скитаний «по чужим углам». 
Однако очень скоро мы убеди-
лись в обратном. Возмутителем 
нашего спокойствия оказался со-
сед сверху – молодой мужчина с 
явно избыточным весом, неболь-
шого роста, коротко стриженый, 
громкоголосый и заявляющий 
всем своим видом, что готов дать 
решительный отпор даже самым 
вежливым намёкам соседей, что 
рядом с ним живут люди и надо 
бы с этим считаться. Не надо быть 
очень наблюдательным челове-
ком, чтобы узнать, что за семьи 
тебя окружают в доме, много ли 
там детей, людей пожилых и тому 
подобное. Так очень скоро мы 
узнали, что у соседа сверху есть 
жена, маленький ребёнок и огром-
ный чёрный дог, возможно, напо-
минавший многим соседям своим 
внушительным видом таинствен-
ную собаку рода Баскервилей. 
Не преувеличу, если скажу, что 
редкий вечер проходил без того, 
чтобы наш сосед сверху не прово-
дил эдакий мастер-класс по вос-
питанию своего четвероногого пи-
томца. Обычно ближе к полночи 
подвыпивший сосед возвращался 
домой и с порога принимался за 

воспитание собаки. Он находил 
самые унизительные для собаки 
прозвища и при этом устрашаю-
щим тоном вдалбливал псу в его 
большую голову одну и ту же фра-
зу: «Не я буду бояться тебя, а ты 
меня!» Чтобы поставить точку в 
этом показательном воспитатель-
ном процессе, хозяин породистого 
животного бросал на пол какой-
то объёмный тяжёлый предмет – 
возможно, тумбочку, чем достигал 
ожидаемого им эффекта: собака 
принималась отчаянно выть и ла-
ять, а соседи начинали пережи-
вать за собаку, за свой перебитый 
сон и за то, что угораздило же их 
поселиться в одном подъезде с та-
ким соседом. Не знаю, как другие 
соседи, но я иногда не выдержи-
вал и поднимался к буяну, в на-
дежде повлиять на него простыми 
доводами о законном желании сна 
и отдыха в ночное время. Толку 
от этих моих попыток не было ни-
какого. Как правило, едва меня  
выслушав, сосед возмущённо 
спрашивал: «Я что, должен ле-
тать по квартире? – И тут же до-
бавлял: – Не для того я так долго 
ждал эту квартиру, чтобы летать 
по ней». Получалось так, что все 
мы, то есть соседи, требовали от 
такого же ответственного кварти-
росъёмщика, как и мы сами, не-
возможного: летать в своей квар-
тире по воздуху.  

Если в какой-то из вечеров 
сосед сверху оставался дома, то 
опять же ближе к полуночи об 
этом узнавали все ближайшие 
его соседи, когда напротив окон 
нашей квартиры выстраивалась 
шеренга хорошо подвыпивших 
молодых мужчин, сильно смахива-
ющих на так называемых братков. 
Они принимались скандировать 
сипловатыми голосами: «Лёха! 
Лёха! Лёха!». И так до тех пор, 
пока из открывшейся фрамуги 
окна второго этажа не появлялась 
крупная голова Лёхи и начинал-
ся весёлый разговор закадычных 
друзей с шутками, прибаутками и 
всякой нецензурщиной. С грустью 
мы могли констатировать в те 
дни, что всему этому безобразию 
нет ни конца ни края. Однако, 
как оказалось, перемена в наших 
натянутых отношениях с Лёхой 
была не за горами. Как всегда, 
помог случай, но, смею полагать, 
что это была не какая-то случай-
ность, а Сам промысел Божий. У 
нас во входной двери квартиры 
был английский замок, и однажды 
в свободный день, отправляясь на 
прогулку, мы с женой захлопнули 
дверь, забыв взять с собой ключи. 

Мы тут же спохватились, но было 
уже поздно. Пока мы стояли и оза-
боченно разглядывали свой замок, 
мимо нас прошли несколько сосе-
дей, одним из которых оказался 
Лёха. Именно он один остановил-
ся и сочувственно поинтересовал-
ся, что случилось. Мы, нисколько 
не надеясь на его помощь, нехотя 
объяснили причину, почему мы 
не отходим от двери. Лёха дело-
вито осмотрел замок, покачал го-
ловой и тут же предложил выход 
из создавшегося положения.  На 
тот момент мы с женой ничего не 
слышали о какой-либо официаль-
ной службе по открыванию зам-
ков, поэтому не раздумывая со-
гласились. Через несколько минут 
Лёха стоял перед нами, держа в 
руках предмет, с помощью кото-
рого он рассчитывал нам помочь, 
– небольшую помпу, и мы без воз-
ражений отправились с ним к на-
шему балкону. План у Лёхи был 
прост и убедителен, хотя и чреват 
последующими хлопотами по осте-
клению балконной двери. Несмо-
тря на свой излишний вес, Лёха 
довольно ловко вскарабкался на 
балкон нашего первого, но всё-
таки высокого этажа, аккуратно 
выдавил помпой кругляшок стекла 
у самой ручки балконной двери и, 
открыв дверь, скрылся в квартире. 
Мы с женой поспешили к входной 
двери, где Лёха встретил нас с 
довольной улыбкой бывалого фо-
кусника. В знак благодарности мы 
тут же предложили соседу чашку 
чаю. К счастью, у нас оставался 
довольно большой кусок сладко-
го пирога и начатая по какому-то 
поводу бутылка не то армянско-
го, не то дагестанского коньяка. 
Лёха ни от чего не отказывал-
ся и, казалось, был рад такому  
случаю поближе познакомиться с 
нами. Как мы с женой и догадыва-
лись, сосед наш оказался бывалым  
сидельцем, то есть рецидивистом. 
Он неспешно рассказывал, сколь-
ко раз его «закрывали», как он 
сам выражался, в тюрьме, сколько 
он там всего повидал, и завершил 
свой рассказ тем, что в тюрьме он 
пришёл к вере. На этих словах 
мы обменялись с женой красноре-
чивыми взглядами и готовы были 
вскричать: «А как же Ваша вера, 
дорогой сосед, вяжется с таким 
поведением, от которого страдают 
все соседи?!». Но заставили себя 
сдержаться, дабы не свести на-
смарку достигнутого было улуч-
шения в соседских отношениях. 
Замечу, что позднее я усмотрел в 
этом вопросе: «Как Ваша вера вя-
жется с Вашим дурным поведени-

ем» дух фарисейства, когда стал 
этот вопрос ставить самому себе. 
К нашему удивлению, в тот день 
мы узнали, что настоящее имя со-
седа было Лев, но поскольку в за-
ключении он был «авторитетом», 
то «братва» посчитала, что имя 
Лев не «пацанское», и все стали 
звать его Лёхой. Даже его жена 
звала его не иначе, как Лёшей. 
Только его мама, которая жила у 
него во Львове и о которой, как 
я узнал позже, он трогательно за-
ботился до конца её дней, звала 
его настоящим именем, с которым 
он был и крещён, то есть Львом. 
После такого знакомства Лев всё 
чаще стал заходить в нашу Ни-
кольскую церковь. Через какое-то 
время он стал приходить на испо-
ведь, а затем и на святое Прича-
стие. Он воспитал дочь, которая 
выбрала профессию юриста, и по-
стоянно приводил маленького вну-
ка на Причастие. Будучи челове-
ком волевым, посты Лев соблюдал 
тщательно и молитвенное пра-
вило исполнял исправно. Когда  
готовился причащаться, то при-
ходил утром к открытию храма, 
одновременно с самыми прилеж-
ными церковными старушками, и 
терпеливо ждал начала исповеди. 
Однако я не до конца понимал, 
соответствовала ли такая внеш-
няя его религиозность изменению 
его душевного настроя и насколь-
ко он внутренне проникся духом 
православной церковности. И вот 
однажды Лев, как бы между про-
чим, рассказал, что встретился со 
своими давними друзьями, и те 
стали ему говорить: смотри, чего 
мы достигли: у нас крутые маши-
ны, и дома, и куча денег, а у тебя 
что? Ты как не имел ничего, так и 
не имеешь. Тут Лев улыбнулся, и 
глядя на меня, будто ища понима-
ния, продолжил: «А я им ответил: 
я нищетою богат». Я уставился на 
Льва, как будто видел его впервые. 
Мне даже захотелось пожать ему 
руку и сказать, какой он молодец, 
что пожелал стать подражателем 
самому святителю Николаю, но 
промолчал, а только улыбнулся и 
понимающе кивнул головой. Воз-
можно, этого и хватило Льву. А 
для меня этот мимолётный разго-
вор стал большим уроком: не спе-
шить делать выводы о человеке: 
на какой ступени духовного роста 
он находится. Сегодня он увяз в 
тине греховной, а завтра осво-
бодился от неё, очистился и уди-
вил нас чистотой и высотой своих 
суждений. Ну, скажем, примерно 
так, как удивил меня тогда сосед 
мой Лев.

Православная книга
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  Об ангельском мире

Святая Библия начинается сло-
вами: «Вначале сотворил Бог небо 
и землю» (Быт. 1, 1). Под словом 
«небо» здесь может подразумевать-
ся не только видимое небо, но и ан-
гельский мир. 

Ангелы – это бесплотные духи, 
обладающие разумом и свободной 
волей. Жизнь ангелов состоит в 
прославлении Бога (Ис. 6, 3) и слу-
жении Ему. Ангелы также постав-
лены для сообщения воли Божией 
людям, поэтому само их наименова-
ние на греческом языке (ἄγγελος) 
означает «вестник». Всего в Свя-
щенном Писании упоминается де-
вять ангельских чинов: Серафимы, 
Херувимы, Престолы; Господства, 
Силы, Власти; Начала, Архангелы, 
Ангелы.

Бесплотные духи могут по воле 
Божией участвовать в управлении 
миром: есть ангелы, управляющие 
стихиями: “И услышал я Ангела 
вод” (Откр.16:5), “Ангел, имеющий 
власть над огнем” (Откр.14:18), 
есть ангелы, покровительствующие 
царствам, народам, церквам. При 
Таинстве Святого Крещения каж-
дому из нас даётся особый ангел-
хранитель. 

Хотя ангелы и называются бес-

плотными, тем не менее, они, в 
отличие от Бога, ограничены про-
странством и временем – они, хоть 
и могут очень быстро с одного места 
на другое, тем не менее, не могут 
находится в двух местах одновре-
менно. Также они не знают буду-
щего, однако могут догадываться о 
нём на основании логического ана-
лиза. Ангелы могут представать 
перед людьми в различных образах, 
однако это будет лишь внешний об-
раз. Своего тела у ангела нет. 

Все ангелы изначально были 
созданы добрыми, однако, как все 
разумные существа, они обладали 
свободной волей, и треть ангелов 

решила отойти от Бога, и стала 
бесами. Поскольку ангелы не об-
ладают материальным телом, этот 
нравственный выбор они могли со-
вершить мгновенно и единократно 
(в отличие от нас, которые соверша-
ем этот выбор на протяжении всей 
нашей земной жизни). Покаяние 
для бесов невозможно, ровно как и 
отпадение от Бога тех, кто избрал 
для себя вечную жизнь с Ним.

Интересные факты об ангелах:
Ангелы не имеют пола и возрас-

та, не претерпевают изменения;
охраняя людей, Ангелы в то же 

время не остаются на земле все вре-
мя, но посещают Небеса и видят 

«лице Отца Небесного» (Мф. 18, 
10); число Ангелов не изменяется, 
поскольку они не размножаются 
(Мф. 22, 30), сколько Господь их 
сотворил при начале мира, столько 
их и останется до конца истории; 
хотя Ангелам неизвестен день Суда 
Божьего, они будут его исполните-
лями: когда история мира сего по-
дойдет к концу, они проявятся в 
видимом образе «и отделят злых из 
среды праведных» (Мф. 13, 49);

Ангелы ‒ не равнодушные ис-
полнители воли Божией; они «ра-
дуются о каждом кающемся греш-
нике»  Лк. 15, 10, то есть они 
искренне заинтересованы, чтобы 
воля Божия осуществлялась;

Ангелы могут переноситься в 
любую точку мироздания, могут по-
сещать те сферы бытия, которые 
недоступны нам (мир, в котором 
находятся души усопших);

Ангелы чрезвычайно могуще-
ственны. Василий Великий писал, 
что «один Ангел равняется цело-
му воинству и многочисленному 
ополчению». Это подтверждается 
и свидетельством Священного Пи-
сания, хотя бы теми титулами, ко-
торые Библия усваивает Ангелам 
и которые говорят сами за себя: 
Господства, Силы, Власти, Нача-
ла и др.;

Ангелы сопровождают нас в мир 
иной и там также нас не покидают.

Иннокентитй 
(ГЛАЗИСТОВ), 
иеромонах

Кадр из фильма «Необыкновенное путешествие Серафимы»

Момент смерти – загадка жизни

То, что происходит с человеком 
в момент смерти, было и остаётся 
одной из величайших загадок жиз-
ни. Представления современного 
общества о том, что человек ис-
пытывает перед смертью, зачастую 
продиктовано научно-фантасти-
ческой литературой или фильмами 
о паранормальных явлениях. Но 
американским учёным удалось за-
фиксировать показатели мозга в 
последние минуты жизни челове-
ка, получив удивительный «сни-
мок смерти». Принято считать, что 
в момент смертельной опасности 
у человека вся жизнь проносится 
перед глазами. Новое исследование 
учёных отчасти доказало это, по-
казав, что в момент, когда человек 
умирает, мозг его способен пережи-
вать «счастливые воспоминания».

 
«Смерть – это уникальный опыт 
для человека и его близких, – го-
ворит доктор Патрик Стил, спе-
циалист по паллиативной помощи 
в Victoria›s Palliative Care South 
East. – Это нечто гораздо большее, 
чем физиологические изменения, 
которые способствуют пережива-
нию смерти. Это – личность чело-
века и… его духовность».

В процессе умирания, однако, 
в организме все же происходят и 
определённые физиологические 
изменения. «В последние дни жиз-
ни могут наступать периоды, ког-
да между вдохами бывают длинные 
промежутки. Также дыхание мо-
жет стать шумным к концу жизни, 
что зачастую больше беспокоит 
окружающих, чем самого умираю-
щего», – говорит учёный.

Исследование, опубликованное 
в феврале этого года в журнале 
«Frontiers in Aging Neuroscience», 
показало, что наш мозг может 
оставаться активным во время 
смерти и, возможно, даже по-

сле смерти. Тогда специалистам 
случайно удалось зафиксировать 
показатели самого сложного на-
шего органа в последние минуты 
его жизни, получив удивительный 
«снимок смерти».

Согласно отчёту, результаты 
были получены тогда, когда 87-лет-
ний мужчина  внезапно скончался 
во время исследования мозга на 
предмет судорожной активности. 
Пациент лечился от эпилепсии, а 
потому его мозг подключили к элек-
тронцефалографу (ЭЭГ), непре-
рывно измеряющей электрическую 
активность его мозга. Однако в 
процессе исследования у мужчины 

внезапно случился сердечный при-
ступ, и его сердце перестало биться. 
Поскольку аппарат для ЭЭГ про-
должил работать, в руках у вра-
чей оказалась уникальная инфор-
мация, позволившая им составить 
схему активности человеческого 
мозга в момент смерти. К примеру, 
были отмечено кратковременное 
увеличение специфических мозго-
вых волн, известных как гамма-ко-
лебания, которые связаны с таки-
ми процессами, как восстановление 
памяти, медитации и сновидения. 
Это может означать, что умираю-
щий человек на самом деле спосо-
бен видеть своего рода подборку 
из лучших воспоминаний жизни. 
Руководитель исследования, док-
тор Аджмал Зимар, нейрохирург 
из Университета Луисвилла, 
США, предположил, что их от-
крытие может послужить доказа-
тельством популярном выражении 
– «перед смертью у человека вся 
жизнь проносится перед глазами». 
«Есть кое-что утешительное, что 
мы можем извлечь из этого иссле-
дования», – сказал он.  Хотя люди, 
уходя в мир иной, с закрытыми 
глазами покидают нас, их разум 
в этот момент заново переживает 
самые прекрасные моменты про-
житой  жизни.

Знаете ли вы...
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Архимандрит Рафаил (Каре-
лин)  о церковном модернизме: «Мо-
дернизм является продолжением и 
новым этапом обновленчества – ан-
тицерковного авангардистского уче-
ния, возникшего на волне революции 
в первой половине прошлого столе-
тия. Тогда обновленчество представ-
ляло собой преимущественно эккле-
сиологическую ересь, стремящуюся 
извратить и разрушить канониче-
ские основы, иерархическую систему 
и богослужебный устав и сразу же 
проявило себя как мятеж и раскол 
Церкви. Поэтому границы между об-

новленчеством и православным тра-
диционализмом были довольно ясно 
очерчены. Теперь модернизм дей-
ствует более осторожно, планомерно 
и последовательно, без крикливых 
лозунгов и эксцессов, но диапазон 
его борьбы стал значительно шире. 
Модернизм делает глубокий под-
коп под православную догматику, и, 
что самое опасное, выступая против 
Православия, старается говорить от 
имени православия».

Преподобный Анатолий Оп-
тинский (Потапов), умерший в 
1922 году, вот что пророчески ска-
зал про церковных модернистов: 
«Ереси распространятся всюду и 
прельстят многих. Враг рода че-
ловеческого будет действовать хи-
тростью, чтобы, если возможно, 
склонить к ереси и избранных. Он 
не станет грубо отвергать догматы 
Святой Троицы, Божества Иисуса 
Христа и достоинства Богородицы, 

а незаметно станет искажать пере-
данные Св. Отцами от Духа Свята-
го учение Церкви, и самый дух его 
и уставы, и эти ухищрения врага 
заметят только немногие, наиболее 
искусные в духовной жизни». 

То, что на православных сайтах 
наряду с антиправославными ста-
тьями публикуются и православные 
статьи, не должно никого удивлять 
– еретики никогда полностью не ис-
кажали учение Церкви, они делали 
это лишь частично, чтобы соблаз-
нить в ересь большее число право-
славных.

Церковный модернизм

Почему люди изменяют? Что  происходит с человеком, который идёт по пути измен? Объясняет профессор Алексей Осипов - профессор 
Московской Духовной Академии, доктор богословия, педагог, публицист, писатель, проповедник.

«Разврат – это развороченность души»
Не важно, в чем человек ищет 

наслаждений. Когда он идёт по 
пути искания наслаждений, сама 
идея его жизни, весь смысл его 
жизни находится в том, чтобы 
найти наслаждения. Прелюбо-
деяние – это всего лишь одно из 
наслаждений. Можно быть обжо-
рой, пьяницей, фанатом...

В кого такой человек превра-
щается? В законченного эгоиста. 
Всё направлено только на себя. 
Ради этих наслаждений он никого 
не пожалеет. Для него нет ниче-
го святого. Лишь бы только мне 
было хорошо.

Для законченного эгоиста никто 
не дорог. Он предаст кого угодно. 
Вспомните, что такое брак? В ко-
нечном счёте, это не что иное, как 
клятва верности друг другу наве-
ки. Причём клятва даётся перед 
людьми и перед Богом.

Зачем мне хранить верность, 
когда есть что-то более интерес-
ное? Человек, который предаётся 

наслаждениям и ищет только их, 
не верен в самой душе своей. Он 
предаст. Он изменник. Он преда-
тель. Человек, который идёт по 
пути искания наслаждений, это 
уже, по сути, неверный человек. 
Не дай, Бог, вступить на путь 
предательства.

Все наслаждения действуют 
подобно наркотикам. Понача-
лу они, действительно, приносят 
удовольствие, а потом влекут за 
собой сплошные страдания.

Первая рюмочка алкоголя при-
ятна, а потом смотришь – идёт 
бомж… То же самое происходит и 
с развратником. Он тоже сам себя 
выбрасывает из этой жизни. Ни-
кому не нужен, никому не годен. 
К тому же он теряет способность 
любить. Это кажется невероят-
ным, но это так.

Особенно это ярко наблюдается 
в артистическом мире, где свобод-
ные отношения являются чуть ли 
не нормой…

Чувство любви – особенно тон-
кое, особенно деликатное, особен-
но легко уязвимое. И люди, ко-
торые становятся на путь измен, 
теряют его. И когда человек, поте-
рявший чувство любви, вступает в 
брак, он становится не только не 
прочным, а мимолётным.

Само слово «разврат» означает 
развороченность. Представьте, 
если вы увидели развороченно-
го человека после какой-нибудь 
страшной аварии. Даже ещё не 
увидев, мы ощущаем, что это не 
приятно. Невольно отворачиваем 
свой взор. Разврат – это разворо-
ченность души.

А что здесь худого? Они же по 
любви живут. А ради чего живут? 
Одно дело, когда брак – это се-
мья. Когда люди вступают в се-
рьёзный союз. Чтоб на всю жизнь 
быть вместе. Чтобы были дети...

Другое дело, когда для наслаж-
дений, чтобы провести с удоволь-
ствием часть своей жизни. Вот где 

корень и начало духовной разво-
роченности. В самых сильнейших 
формах рождается и возрастает 
эгоизм, который, в конце концов, 
губит человека.

Если отношения не заканчи-
ваются браком – это беда. Со-
жительство превращает самое 
ценное - брак - в игрушку. И, об-
ратите внимание, как сейчас это 
насаждается? Свободная жизнь. 
Хотят превратить брак в игруш-
ку. Это всё равно что превратить 
жизнь в игрушку.

Для разумного человека важно 
понять, что необходимо подготовить 
себя к этому священному момен-
ту своей жизни – брачному союзу. 
Каждому человеку даётся полная 
чаша, которая называется «чаша 
любви». Не дай, Бог, расплескать её 
по капелькам. Важно соблюсти её. 
Вот тогда, в браке, эту чашу бла-
женства испивает человек.

Блажен, кто сумеет сохранить 
эту чашу.

« А что не так у меня в мыслях?»
Ложь в христианской картине 

мира не сводится просто к наме-
ренному словесному искажению 
действительности, когда человек, 
отдавая себе отчет в своих дей-
ствиях, осознанно говорит и рас-
пространяет неправду. Это более 
обширное понятие. В широком 
смысле ложь — это все, что ме-
шает нам жить по заповедям Бо-
жьим, все, что искажает замысел 
Бога о каждом из нас, что раз-
деляет нас с Ним. Особенно ложь 
неприемлема в церкви.

«С Богом нас разделяет ложь, 
и только ложь... Ложные мысли, 
ложные слова, ложные чувства, 
ложные желания — вот сово-
купность лжи, ведущая нас к 
небытию, иллюзиям и богоотре-
чению», — пишет святитель Ни-
колай Сербский. Ложь противо-
стоит истине и правде Божьей. 
Не случайно же Иисус Христос, 
характеризуя сущность диавола, 

называет его лжецом и отцом лжи 
(Ин 8:44).

О лжи мыслью пишет преподоб-
ный авва Дорофей, размышляя в 
своём девятом поучении о прояв-
лениях лжи в жизни человека. Он 
выделяет ложь словом, жизнью и 
мыслью. И если с ложью словом 
всё понятно, то два других вида 
действительно нуждаются в пояс-
нении.

Ложь жизнью состоит в при-
творстве, когда люди пытаются 
представить себя перед окружа-
ющими лучше, чем они есть на 
самом деле. «Жизнью своею лжёт 
тот, кто, будучи блудником, при-
творяется воздержным; или, бу-
дучи корыстолюбив, говорит о 
милостыне и хвалит милосердие; 
или, будучи надменен, дивится 
смиренномудрию», — пишет он.

А ко лжи мыслью прибегает тот, 
«кто принимает за истину свои 
предположения», от чего «про-

исходят любопытство, злословие, 
подслушивание, вражда, осужде-
ние».

Интересно, что в своих рас-
суждениях о лжи мыслью авва 
Дорофей предвосхищает выводы 
современной психологии о ког-
нитивных или, иначе, мыслитель-
ных искажениях (когда, по слову 
преподобного, человек, «не зная 
подлинно, придумал то, чего не 
знал») как причинах дисфункци-
ональных (по сути, греховных) 
эмоциональных состояний. Когда 
мы в нашей голове приписываем 
окружающим мысли и намере-
ния, которые им на самом деле 
не свойственны, рассматриваем 
других людей и события не с опи-
сательной, а с осуждающей пози-
ции, руководствуемся чувствами и 
эмоциями при описании реальных 
событий, практикуем дихотомиче-
ское мышление (по принципу «всё 
или ничего») и другие виды ис-

кажений, то создаём вымышлен-
ную, фантастическую реальность, 
которая не имеет ничего общего 
с реальностью настоящей. Нахо-
дясь в иллюзорном мире, человек 
постоянно вступает в конфликт с 
подлинной реальностью, которая 
не соответствует придуманному 
им образу, и в результате впадает 
в грех уныния, гнева, обиды, за-
висти и др.

Такая ложь мыслью представ-
ляет реальную опасность для на-
шего духовного состояния, по-
скольку её трудно осознать. Если, 
говоря неправду или притворяясь 
иным, нежели он есть на самом 
деле, христианин понимает, что 
погрешает против правды, то 
ложь мыслью часто вообще прохо-
дит мимо его внимания. Но имен-
но эта ложь, созданная в созна-
нии иллюзия истины, начинает в 
какой-то момент определять всю 
жизнь человека, его эмоции, пове-
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дение, отношение к другим людям 
и событиям. «Такой, — пишет 
авва Дорофей, — когда видит, что 
другие беседуют, делает свои до-
гадки и говорит: они обо мне бе-
седуют. Если прекращают беседу, 
он опять предполагает, что из-за 
него прекратили беседу. Если кто 
скажет слово, то он подозревает, 
что оно сказано для оскорбления 
его. Вообще, в каждом деле он по-

стоянно, таким образом, замечает 
за ближним, говоря: он из-за меня 
это сделал, он ради меня это ска-
зал, он это сделал для того-то».

Каким же образом можно бо-
роться с ложью в мыслях? Совет 
мы находим у того же аввы До-
рофея. «Никогда не верь своим 
догадкам, ибо кривое правило и 
прямое делает кривым. Мнения 
(человеческие) ложны и вредят 

тому, кто предается им, — сове-
тует он, — ибо если верить своим 
догадкам, то им и конца не будет, 
и они никогда не попустят душе 
быть мирною».

Необходимо всегда проверять 
свои мысли на их соответствие 
реальному положению вещей, це-
ленаправленно выявлять свои ког-
нитивные искажения и мыслитель-
ные привычки и опровергать их. 

«Железный» признак лжи мыс-
лью —это ухудшение эмоциональ-
ного фона, связанное с впадением 
в то или иное греховное состоя-
ние. Если нас мучают обида, гнев, 
уныние, патологическая ревность 
или зависть, если мы постоянно 
впадаем в осуждение и злословие, 
это повод задуматься: а что не так 
у меня в мыслях?

Евгений Мурзин,священник

В покаянии нет места самооправданиям

Как подготовиться к исповеди?
Исповедь  — это одно из  семи 

таинств Церкви, которое помога-
ет нам  идти к Спасению. Избав-
ляя свою душу от грехов, мы ос-
вобождаем в ней место для Бога.

Покаяние в греческой традиции 
называется «метанойя», что пере-
водится как «изменение ума». 
Это значит, что человек  должен 
изменить отношение к  тому или 
иному греховному поступку, по-
ложить начало жизни без это-
го греха.  Исповедь — это часть 
процесса покаяния.

Шаг за шагом к покаянию …
Осознать греховность поступ-

ка, почувствовать укор совести 
– это первая ступень к покаянию. 
С этой ступени и начинается под-
готовка к исповеди.

Второй шаг — понять, насколь-
ко грех губителен для вашей 
души. 

Третий шаг  — вынести грех 
из своей души, назвать грех гре-
хом, озвучить его на исповеди 
в  присутствии священника как 
Духовного наставника, которо-
му дана власть отпускать грехи. 
Священник становится свиде-
телем вашего покаяния, а  затем 
прочитывает разрешительную 
молитву — как знак того, что Бог 
вас простил.

Если вы очень волнуетесь перед 
исповедью, боитесь забыть все, 
о чем хотите сказать, — запиши-
те свои грехи на небольшой ли-
сточек. Богу не так важно,  назо-
вёте вы свои грехи по памяти или 
прочитаете — Ему важно, чтобы 
вы это сделали искренне.
Господь прощает кающегося

Получить прощение – край-
не важный момент исповеди. 
Вы  должны почувствовать это 
прощение. Иуда, например, смог 
пройти только первые три сту-
пени, но  не  дошёл до  четвертой 
– он не поверил, что Бог  может 

простить его. Мы же, приходя на 
исповедь, должны помнить о люб-
ви и милости Божьей, о том, что 
Господь прощает кающегося че-
ловека, который намерен изме-
нить свою жизнь.

Но важно помнить: как теле-
сная рана заживает не сразу, так 
и  рана душевная, оставленная 
грехом, может ещё некоторое вре-
мя болеть. Лукавый может вос-
пользоваться вашими сомнениями 
в  милости Божьей, но  не  стоит 
поддаваться этим соблазнам: верь-
те в  милосердие Господа и  рабо-
тайте над тем, чтобы больше ни-
когда этот грех не повторить. 

Молитвы перед исповедью
Полноценное покаяние без бе-

седы с  Богом совершить невоз-
можно. В  молитве вы  обращае-
тесь к  Богу: «Господи, вразуми 
меня, наставь, просвети мое серд-
це, дай мне возможность увидеть 
свой грех. Дай мне возможность 
его возненавидеть, избавиться 
от него. Дай мне для этого благо-
датные силы». 

Нужно ли поститься 
перед исповедью?

Поститься необходимо перед 
причащением, а поскольку прича-
щение в  русской церковной тра-
диции предваряется исповедью, 
чаще всего пост перед причаще-
нием просто совпадает со  време-
нем совершения исповеди. Испо-
ведоваться лучше всего в будний 
день или в  субботу, накануне 
воскресной службы. Если вы чув-
ствуете, что ваша исповедь требу-
ет дополнительной беседы, лучше 
заранее договориться со священ-
ником о  встрече и  прийти к  на-
значенному времени.

Как начать исповедь?
 Понимаю, что очень непросто 

подойти в храме к  незнакомому 
батюшке и открыть ему душу. Из-
за волнения люди часто теряются 
и не знают, как начать исповедь. 

Первое  — поздоровайтесь 
со  священником: «Благословите, 
батюшка!», назовите  потом своё 
имя.  Второе  — встаньте так, 
чтоб вас было слышно священни-
ку. Если батюшка сильно ниже 
вас ростом или он немощен и по-
этому сидит — встаньте на коле-
ни (но только если вы сами в со-

стоянии физически это сделать). 
В других случаях вставать на ко-
лени на исповеди не обязательно. 
На колени лучше вставать перед 
причащением, когда священник 
выносит из алтаря чашу со Свя-
тыми Дарами, или перед теми 
людьми, против которых вы  со-
грешили.

Третье  —на  исповеди нуж-
но сосредоточиться на  своём «я» 
и говорить только о себе, о своих 
грехах: «я  согрешил, я  — лгун, 
гордец, злоязычник...и тд.

Раскаиваясь, не  обвиняйте 
в  грехе никого, кроме себя. Это 
сложно! Очень хочется всё объ-
яснить, но в покаянии нет места 
самооправданиям. 

Само перечисление грехов: 
«раздражался, гневался, осуждал, 
завидовал, поссорился, обиделся, 
обманул»  — займёт не  больше 
пары минут. Но священник может 
задать вам уточняющий вопрос. 

 Если вас мучают какие-то опре-
делённые греховные мысли, кото-
рые не дают вам покоя, расскажи-
те об этом своему духовнику.

Как часто нужно ходить 
на исповедь?

Исповедь  — не  повинность, 
которую мы  должны отработать 
какое-то обязательное количе-
ство раз. Исповедоваться можно 
всегда, когда этого просит душа, 
когда мы точно знаем – нам есть, 
в  чём раскаиваться. Если  же 
вы  чувствуете, что каяться вам 
не в чем — это тоже тревожный 
звоночек, и нужно бежать на ис-
поведь и сообщать об этом ваше-
му духовнику.

Регулярная исповедь учит 
нас быть внимательнее к своему 
внутреннему миру, а как итог — 
к своей духовной жизни. Испове-
доваться рекомендуется не  реже 
одного раза в  месяц. Если про-
межутки между исповедью будут 
больше, то тяжелее будет выстра-
ивать духовную жизнь, следить 
за изменениями в ней и бороться 
с грехами.

Можно ли причащаться 
без исповеди?

 Причащаясь, человек приоб-
щается Тела и Крови Христовых. 
И  перед принятием такого Дара 
нужно постараться максимально 
очиститься, приблизиться к Богу. 

Это возможно сделать, покаяв-
шись: недаром исповедь образ-
но называют «вторым крещени-
ем»  — воссоединением с  Богом. 
Исповедь обязательно предше-
ствует причащению!

На Страстной седмице и в Пас-
ху, если человек регулярно ис-
поведовался на  протяжении по-
ста, в эти дни, по благословению 
священника, можно обойтись без 
подробной исповеди.

На  Светлой Седмице для вер-
ных христиан есть возможность 
по  благословению священника 
причащаться без исповеди.

Страх исповеди
Страх исповеди может быть об-

условлен определёнными причи-
нами: чувством стыда и боязнью 
осуждения.

Чувство стыда не  должно от-
вращать вас от  исповеди. Люди 
боятся идти на исповедь, потому 
что думают, что священник (тем 
более тот, который уже их знает) 
будет идентифицировать назван-
ный грех с  их  личностью. Этот 
страх тоже напрасен — священ-
ник знает, что только сильный че-
ловек может признаться в  своих 
согрешениях и покаяться. А ещё 
у священников есть  дар блажен-
ного забывания:  большинство 
грехов, исповеданных его духов-
ными чадами, Господь стирает 
из его памяти.

Кроме того, скрывать грехи 
на  исповеди от  своего духовни-
ка  — значит лукавить, обма-
нывать его, что тоже является 
грехом. Ваш духовник, как ваш 
личный лечащий врач, должен 
знать всю историю болезни.

Батюшка может быть строгим, 
но это не значит, что он осуждает 
или презирает своего прихожани-
на. Священник не  осудит вас, а, 
наоборот, порадуется, что вы ка-
етесь в совершенном грехе, осоз-
навая свою вину. 

Со  смирением принимайте лю-
бое слово священника, проявите 
свою кротость. И помните, что 
не  священник решает, кто во-
йдёт в Царствие Небесное. Свя-
щенник будет свидетельствовать 
о Вашем покаянии, но не он яв-
ляется тем Судьёй, который бу-
дет судить вас на Страшном суде! 
Бояться надо не  гнева священ-
ника, а гнева Божия.

Азы Православия

Архимандрит ИОНА 
(Головастиков), 
Пярну
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О протоиерее  Владимире ЗАЛИПСКОМ (1926 — 1997), на долю которого выпали тяжкие испы-
тания и на беседы с которым в Эстонию приезжали тысячи человек из самых разных городов, пишет 
автор Tribuna.ee,  православный журналист Пётр Давыдов. Материал подготовлен при поддержке 
фонда «Русский мир».

«Там было Небо…»

Среди моих ровесников много 
людей, считающих Эстонию своей 
второй родиной. Без всяких шу-
ток: живут в России, Германии 
там, Финляндии или ещё где, но 
отношение к Эстонии — самое 
что ни на есть трепетное, род-
ственное, любовное. Всё очень 
просто: именно здесь многие из 
нас крестились, и уж если ты кре-
стился не формально, а честно, то 
твоё отношение к месту крещения 
всегда будет добрым — для кого-
то, говорят, даже родственнее, 
чем к месту твоей прописки, но я 

не уверен. Про немцев с финнами 
точно не знаю, всякое может быть, 
но в те годы как раз из России, 
советской со всеми вытекающими, 
многие ездили сюда, чтобы стать 
христианином, не вызывая очень 
пристального внимания со сторо-
ны ответственных товарищей. А 
это внимание могло иметь и имело 
самые неприятные последствия: 
трудности на работе, в институте, 
школе, травлю на общественных 
собраниях — спектр был широк. 
Так что Эстония со своей спокой-
ной инаковостью и спокойным же 
упрямством была просто настоя-
щим оазисом для многих.

Но главное тут, конечно, люди, 
а не территории. Надо сказать, 
что те священники, которые жили 
тогда в Эстонии, также отлича-
лись. Отличались прежде всего 
своей способностью помнить и 
хранить всё то русское, которое 
в самой России, увы, подверга-
лось преследованиям: русских 
пытались сделать «советскими», 
во многих случаях, боюсь, успеш-
но. Эстонии опять же повезло в 

этом смысле: многие священники 
родились и воспитывались здесь 
в старых добрых традициях — 
чьи-то семьи жили в этих краях 
вообще всегда, чьи-то вынуждены 
были бежать сюда после револю-
ции — поэтому традиции хороше-
го старого и хорошего доброго не 
просто сохранялись — они были 
естественными. Вспомните па-
триарха Алексия Второго, его ха-
рактер, манеру общения, интел-
лигентность — вот он как раз из 
тех, «из старых», «настоящих».

«Не ради человека, 
а ради Бога!»
Из тех же и тот человек, ради 

которого многие и преодолевали 
тысячи километров. Он, правда, 
всегда настаивал: не ради чело-
века, а ради Бога. И был прав, 
ведь задача священника привести 
человека не к себе, любимому, а 
именно к Христу. Я говорю об 
отце Владимире Залипском, лю-
бимом в Таллине священнике.

В годы радостной и открытой 
всему юности я бреду по Талли-

ну. Ясное дело, Старый город — 
районы Ласнамяэ или Ыйсмяэ 
большим вниманием тогда у меня 
не пользовались. Тем более Ра-
хумяэ. Зашёл в собор, а там как 
раз заканчивается служба, свя-
щенник читает проповедь. Очень 
тихим голосом. Такое внимание 
к словам, честно признаться, я 
видел впервые: тихо было так, 
что каждый твой шаг отдавался 
гулом. Я подошёл ближе. Видел, 
что людям этот голос не только 
привычен, но ещё, судя по всему, 
и любим ими. Вслушался. И ещё 
— глаза священника, смотревшие 
на каждого из прихожан с той 
любовью, которую не спутаешь 
ни с чем: искренней, сопережива-
ющей, сострадающей. Начинаешь 
ловить каждое слово. И с каждым 
словом, подтверждённым такой 
вот любовью, светлело в сердце, 
понял твёрдо, по-настоящему, 
невзирая на всю юность: пришёл 
куда надо.

Это уже потом были беседы с 
отцом Владимиром, беседы, ис-
поведи у него — увы, такие не-

Свято-Преображенская пустынь

Спасо-Преображенская пустынь 
— православный женский скит Свя-
то-Троицкого Рижского женского 
монастыря. Он расположен в Вал-
гундской волости Елгавского райо-
на, в 15 км от Елгавы.

 История скита
Скит был основан в 1894 году 

фрейлиной Наталией Борисовной 
Мансуровой, постриженной в мо-
нашество в 1901 году с именем Ио-
анна и возглавлявшей пустынь до 
своей кончины в 1934 году. В июле 
1894 года император Александр III 
подарил скиту 170 десятин леса. В 
1899 году здесь был построен ка-

менный Спасо-Преображенский 
храм, освящённый архиепископом 
Рижским и Митавским Агафанге-
лом. Рядом с храмом расположено 
монастырское кладбище, на котором 
погребены митрополиты Рижские 
– Филарет и Леонид. В 1908 году 
в скиту был построен деревянный 
храм, освящённый в честь преподоб-
ных Иоанна Лествичника и Сергия 
Радонежского. 

В 1909 году Преображенскую 
пустынь посетила княгиня Елизаве-
та Фёдоровна, подарив этой святой 
обители икону Иоанна Лествичника.

В годы Первой и Второй мировых 
войн пустынь подвергалась сильным 

разрушениям, монастырское имуще-
ство и святыни в эти периоды эваку-
ировались. 

Духовником в Преображенской 
пустыньке последние годы своей 
жизни был архим. Таврион (Батоз-
ский, 1898-1978) – многими почи-
таемый старец в 1960-1970е годы.

Митрополит Антоний Сурож-
ский вспоминал о нем так:

«...Я познакомился с ним лет де-
сять назад, вскоре после его возвра-
щения из концентрационного лаге-
ря, в котором он провёл 26 лет. 

Что такое 26 лет? Для многих из 
вас – это вся жизнь, это очень боль-
шой срок. А отец Таврион сидел на 

кушетке и, глядя ликующими, сияю-
щими благодарностью глазами, го-
ворил: «Представляете, как Бог был 
милостив ко мне? Советские власти 
не допускали священников ни в тюрь-
мы, ни в лагеря. И Он выбрал меня, 
неопытного молодого священника, и 
заключил сперва на несколько лет в 
тюрьму, затем на оставшийся срок в 
лагерь, и так в течение 26 лет, что-
бы я мог служить людям, которые 
действительно нуждались в Нём и в 
Его слове». Этот священник решил, 
что раз он - христианин, его место 
там, где пребывал бы Господь Иисус 
Христос (если бы пришёл снова). И 
он принял это – с благодарностью».

Св. прмц. Великая Княгиня 
Елисавета Феодоровна
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Во время богослужений мы молимся о здравии 
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Отошла ко Господу старейшая труженица Тал-
линского Александро-Невского кафедрального 
собора Наталья Николаевна Залипская (в по-
стриге монахиня Гавриила).
Жизнь Натальи Николаевны Залипской (урожд. 
Вехновской) была неразрывно связана с Таллин-
ским Александро-Невским кафедральным собором, 
где она до 2013 года несла послушание регента 
главного хора. За усердные труды на благо Святой 

Церкви была отмечена многими церковными наградами.
В 1956 году Наталья Вехновская вышла замуж за Владимира Ива-
новича Залипского, ставшего впоследствии известным пастырем и ду-
ховным наставником для многих людей как в самой Эстонии, так и за 
её пределами. До самых последних мгновений жизни отца Владимира, 
почившего после продолжительной болезни в 1997 году, матушка На-
талия была всегда рядом с ним.
Отпевание новопреставленной монахини Гавриилы состоялось в Тал-
линском Александро-Невском кафедральном соборе  21 мая  2023 
года. Похоронена на Александро-Невском кладбище.

многочисленные. К счастью, 
остались записи его проповедей, 
вышедшие потом в Таллине в из-
дательстве священномученика 
Исидора Юрьевского «Вот, что 
положилось мне на сердце ска-
зать вам…». Он всегда начинал 
проповедь или беседу так: «Лю-
безные братья и сестры». В этом 
обращении никакой фальши не 
чувствовалось, никакого заигры-
вания с публикой не было — для 
него действительно все были лю-
безными братьями и сестрами!

Отец Владимир Залипский, слу-
живший до самой своей кончины в 
Таллине, — такой христианин, ко-
торый всей своей жизнью подтверж-
дал: Бог есть Любовь. А любовь 
может быть разной — это не бла-
годушненькая снисходительность 
или восторженное обожествление, 
а требующее ответа и ответствен-
ности чувство. Отец Владимир об-
ладал такими качествами и пытал-
ся научить им других.

Два чудесных спасения 
от смерти
Родился Владимир Залипский в 

1926 году в Эстонии — в семье 
беженцев из России. Счастливое 
детство: школа, друзья, шахматы, 
игра на скрипке, велосипедные 
прогулки по Кадриоргу. Задняя 
парта в школе, остроумные шу-
точки, влекшие замечания учите-
ля, — ничего необычного.

Потом — война, оккупация, 
мобилизация в немецкую армию: 
слава Богу, за всё время ни разу 
не выстрелил, потому что служил 
в обозе. Чудо спасения от смерти 
— о нём отец Владимир расска-
зывал всегда с тонкой самоирони-
ей, так свойственной ему: однаж-
ды он стоял на посту, охранял 
что-то. Погода была прекрасная, 
он ходил взад-вперёд и вслух де-
кламировал Пушкина, был в пре-
красном расположении духа. Во-
круг что-то посвистывало — он 

не обращал внимания. Только по-
том понял, что это были пули: по 
всей видимости, стрелял снайпер.

Другое чудо: когда в конце во-
йны в числе пленных в немецкой 
военной форме его уже постави-
ли к стенке, в последний момент 
прибыл гонец с приказом о поме-
щении всех пленных в фильтра-
ционный лагерь.

Годы, проведённые сначала в ар-
мии, а потом в лагере за колючей 
проволокой, дали ему пережить те 
страдания и почувствовать те уте-
шения, о которых нельзя узнать 
понаслышке, из чужих рассказов, 
пусть и добрых. Отец Владимир го-
ворил, что спасло его Евангелие, ко-
торое его мама сунула ему в карман, 
когда бежала рядом со строем, про-
вожая его в армию. Позже, во время 
испытаний, он просто ухватился за 
это Евангелие: он решил поступать 
во всех ситуациях так, как там го-
ворится, т.е. буквально. Если ска-
зано: не суди, то он и не осуждал. 
Сказано: молиться за оскорбляю-
щих, то он и молился. На фоне об-
щей действительности он смотрелся 
то ли пришельцем, то ли юродивым, 
в общем, крайне необычным и весь-
ма странным человеком явно «не от 
мира сего». Так он и был от другого 
— настоящего — мира. И эта вер-
ность Евангелию спасала не только 
его самого, но и давала утешение 
многим людям, которые, несмотря 
на его тогда ещё юный возраст, об-
ращались к нему, давала им возмож-
ность всмотреться в реалии посе-
рьёзнее бытовых или политических.

Он вернулся из лагеря в Эсто-
нию в 1947 году, а в 1956 году 
был рукоположен в священники. 
Отец Владимир говорил о том 
времени своего нелёгкого служе-
ния: «Там было Небо» — больше 
10 лет он жил в Тапа, где был 
настоятелем Иоанно-Предтечен-
ской церкви. Приход был очень 
сложный, малочисленный, жильё 
крайне скромное, а денег и вооб-

ще часто не было. Добавим сюда 
ещё и пристальное внимание к 
молодому священнику властей: 
начались нападки на «юродивого» 
аж в центральной республикан-
ской прессе — газета «Молодёжь 
Эстонии» в лучших традициях 
советского времени опубликова-
ла о нем лживый фельетон. Эти и 
другие испытания, поначалу вос-
принимавшиеся, по словам самого 
отца Владимира, с чувством до-
сады или несправедливой обиды, 
впоследствии помогли ему в при-
обретении правильного отноше-
ния к ним, а именно: смиренного. 
Не в смысле, что он стал «тряп-
кой», нет — а в смысле евангель-
ском: он стал смотреть на беды и 
испытания как на возможность 
увидеть собственное духовное 
несовершенство и, признав его, 
пытаться идти к Богу. «Себя чув-
ствую и вижу, насколько я сам 
по себе человек никудышный, 
ничтожный…Я священник толь-
ко по милости Божией — по всем 
законам другим мне священни-
ком быть нельзя было бы, я очень 
грешный человек…И, может быть, 
не случайно Господь вот так ко 
мне снизошёл, чтобы я смог пере-
давать эту милость другим — по-
тому что я не просто её понимаю, 
я её чувствую. А то, что чувству-
ешь, уже можно лучше передать 
другим — не только словами, но 
и душой». Согласитесь, если вы 
слышите, пусть и самые высокие 
слова и истины от человека, со-
общающего их вам формально, 
по должности, толку от такого 
слышания маловато. Другое дело 
— когда вы чувствуете, что вам 
говорят, во-первых, искренне, 
во-вторых, руководствуясь соб-
ственными переживаниями ска-
занного, и, в-третьих, с любовью. 
Вот в этой искренности, выстра-
данности и любви была сила слов 
отца Владимира, мне кажется.

У нас очередной кризис на дво-

ре, опять в мире неспокойно, опять 
мы в смущении и грусти, да? «Мы 
ждём перемен!», в общем. И это, 
думаю, правильно. Другое дело 
— каких перемен? Где? Вспоми-
наю одну из бесед отца Владими-
ра, он тогда уже в Таллине был, в 
1980-е: «Господь никогда ничего в 
человеческом обществе не преоб-
разовывал и не изменял. Господь 
никогда не был общественным 
деятелем. Он обращается к душе 
каждого человека, потому что зна-
ет: если изменится один человек, 
если каждый сам в себе изменит-
ся, то изменится и преобразится 
всё общество. И Господь никогда 
ничего не «организовывал»: он об-
ращается к душе и совести, к раз-
уму и сознанию каждого человека, 
и им говорит. И опять-таки: не 
приказывает, а благовествует, т.е. 
открывает, говорит, показывает. 
Господь даже не убеждал — он не 
тянул силой, не тянул никогда». 
— Тут начинаешь понимать, что 
кризисы кризисами, маски маска-
ми, трампы путиными, но без из-
менения собственной души груст-
но будет в любом случае — хоть 
в новый мир заселись, но всегда 
найдёшь повод для нытья, уныния 
и отчаянья.

И без нормальных путешествий 
я страдаю. Но опять же вопрос — 
какое путешествие нормальное? 
Опять же вспоминаю отца Вла-
димира: «Главное — быть всегда 
в пути, рано ли, поздно ли, но в 
пути. Даже если беспрестанно 
падаем, главное — всё же топать, 
чтобы Господь застал нас в пути». 
— Тут тебе и визы никакие не 
нужны.

…Знаю, что многие ездили в 
Эстонию как раз ради таких вот 
бесед. Оказывается, они могут 
продолжаться — а куда им, спра-
шивается, деться, если своей ак-
туальности они не теряют? Не 
только, я смотрю, для России.


